

# ARTICULOS

## CONSIDERACIONES EN RELACION AL MARCO DE ESQUIPULAS II\*

Federación Nacional de la Pequeña Empresa (FENAPES)

### Introducción

El Salvador viene sufriendo una guerra ingrata, desde hace más de 7 años, guerra que por su paso ha dejado muerte, desolación, miseria y un futuro incierto a nuestros hijos, futuros ciudadanos salvadoreños, quienes tendrán que afrontar con responsabilidad el papel que les toque jugar en esa oportunidad, pero somos todos los salvadoreños conscientes patriotas y responsables los que tenemos ahora, en este momento, que tomar la decisión sincera de abocarnos a un proceso de reconciliación nacional, a través de los mecanismos que da la razón, la comprensión y el conocimiento exacto de lo que estamos viviendo en este momento y porque lo estamos pasando, cuáles fueron sus causas, cuáles son sus efectos y preguntarnos cómo podemos solucionar este problema al menor costo posible como también en el menor corto-tiempo.

Dentro de este marco de comprensión, FENAPES ve positivo cualquier intento o cualquier camino que se señale para lograr la reconciliación o la paz entre los salvadoreños, y creemos que el plan Esquipulas, si bien es cierto que no ha dado los óptimos resultados deseados, tampoco podemos negar que es un plan que ha abierto las puertas de la esperanza y de la ilusión, para que nos encaminemos a un proceso de entendimiento y de más participación de parte del pueblo y para que empecemos a buscar juntos, los sectores más representativos de la vida nacional, las posibles soluciones al sinnúmero de problemas que ahora tenemos dentro del contexto, político, económico y social.

### Papel del gobierno en el proceso actual

El gobierno, por su parte, ha tratado a nuestro entender, de dar el ejemplo, en la búsqueda de la paz, y es así como hemos visto que se ha decretado un cese de fuego unilateral; con la intención de dar a conocer al mundo que, a pesar de que hay capacidad militar de parte de la Fuerza Armada para seguir con la ofensiva, en este campo el gobierno ha querido dar muestras de comprensión y colaboración, para que el proceso de paz se encamine con pasos más seguros hacia la paz. Por otro lado, también podemos observar, que se ha decretado una amnistía, medida también positiva ya que dentro de este proceso de guerra hay confusión, malos entendidos y muchas veces hay inocentes pagando penas que no deben. Solo si lamentamos que dentro de esta amnistía no se haya considerado darle la oportunidad a todos aquellos pequeños empresarios que a consecuencia de la guerra misma han quebrado en sus negocios, que han quedado mal con la banca nacional, que no han podido salir adelante a pesar de el esfuerzo estoico que realizan por superar sus problemas económicos.

Es importante que el gobierno tome muy en cuenta que la violencia es ejercida por muchos motivos, y uno de los principales es la desesperación de no poder tener trabajo, de no poder seguir al frente de su empresa etc., ya es tiempo de pensar en una salida económica viable, para que todos los salvadoreños que por a ó b motivos, no han podido solucionar o pagar sus cuentas con la banca nacio-

\* Conferencia pronunciada en la Cátedra universitaria de realidad nacional el 18 de noviembre de 1987.



nal, se les den todas las oportunidades para que lo hagan a través de la consolidación de deudas con amplios plazos e intereses bajos. En FENAPES, creemos que sólo con una visión amplia del problema, podemos empezar a solucionar esta problemática, ya que no es posible que no haya paz, en un país que está en guerra y que se efectúen embargos a las clases desposeídas y que se efectúen embargos a las personas o empresas que contra viento y marea están tratando de trabajar, para ir pasando, porque en nuestro país, en estos momentos, seamos realistas, lo único que estamos haciendo los salvadoreños a nivel económico es ir pasando y no podemos aspirar a más mientras no se solucione el problema de la violencia y el problema de la violencia no se podrá superar jamás, si no entramos de lleno al conocimiento de las causas.

### Propuestas

Es necesario que en nuestro país exista una participación más activa de los sectores más representativos en el quehacer político, económico y social.

El gobierno tiene que llamar a las personas más capaces de cada sector para que participen activamente en él.

Debe de buscarse una salida viable económicamente, hablando a todas las personas que por a ó b motivo tengan embargos ya sea con la banca nacional o con empresas particulares.

A través de la participación de todos los sectores importantes a nivel nacional buscar un gobierno de consenso que tenga una concertación de objetivos, como son la búsqueda de la paz, solucionar la problemática económica, solucionar la problemática social y otros.

### Conclusión

En FENAPES creemos que sólo tomando conciencia de las verdaderas causas que nos llevaron a esta ola de violencia es como podemos empezar a superarla, o sea, tenemos que trabajar duro a nivel político, económico y a nivel social, para que en un mediano plazo podamos empezar a disfrutar de la democracia, la justicia y la paz que tanto merecemos.